
《冯友兰自述》第四章:二十年代 
 

[作者] 冯友兰 
[单位]《冯友兰自述》 

[摘要] 本书所及之时代，起自十九世纪九十年代，迄于二十世纪八十年代，为中国历史急剧发展之时代，其

波澜之壮阔，变化之奇诡，为前史所未有。书于其间，忆往思，述旧闻，怀古人，望来者。都凡四部分：曰“社

会”，志环境也；曰“哲学”，明专业也；曰“大学”，论教育也；曰“展望”，申信心也。长短不同，旧日小说家

所谓“有话即长，无话即短”也。 

[关键词]《冯友兰自述》，中华人民共和国时期，冯友兰，北京大学 

 

 
 

1935 年冯母吴清芝将返回河南，全家在清华大学乙所院中合影。中为吴清芝，左二为任

载坤，右为冯友兰。首排四子女，左起：长女钟琏，长子钟辽，次女钟璞，次子钟越。 
我开始读书的时候，正是清朝末年的维新派"变法"的时候。初期的变法，废止八股文和试

帖诗，代之以策论。其实，所谓策论，不过是一种变相的八股文。无论如何，我总算是免于

学习作传统的八股文，开始读一些从西洋的报刊上翻译过来的文章，学了一点当时所谓新学

或西学。学的目的还是"学而优则仕"。 
 
在我十七岁的时候，我到上海中国公学上学。当时上海的学校，无论什么课程，都讲究   

用"原本"，也就是英文本。 
 
可是学生的英文程度很差，先生对于课程的业务知识也不高明。无论讲什么课，其实都

是讲英文，把某一种科学的教科书，都当成英文读本，叫学生念。无论教什么课，先生教的

是英文，学生学的也是英文，这说明中国的教育是越来越殖民地化了。 
 
我有一门课程是逻辑，所用的课本，是耶芳斯的《逻辑要义》。先来了一位先生，他公开

地把这本书当一本英文读本来教。有一次，他把我叫起来，问 Judgment（判断）那个字中的

g 字母后面有没有 e 字母。后来又换了一位先生，他倒是有意要讲点逻辑，可是他实在不懂什

么是逻辑。我当时对逻辑很有兴趣，就自己学习。这本书的后面有很多练习题，我就自己做

练习。有一道题，实在做不下来了，我就去问这位先生，他想了一会儿说："等下一次告诉你。

"可是，他以后就再不来了。现在我还想着，这位先生倒的确是一位认真负责的老师。 
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我们也难怪这位老师。当时在中国，稍微懂得一点逻辑的人实在是很少有。只有严复把

穆勒的《逻辑体系》翻译了一部分，称为《穆勒名学》，又把耶芳斯的那本书的大意，用中文

写出来，称为《名学浅说》。这两部书当时很负盛名，可是能读的人并不很多。 
 
我学逻辑，虽然仅仅只是一个开始，但是这个开始引起了我学哲学的兴趣。我决心以后

要学哲学。对于逻辑的兴趣，很自然地使我特别想学西方哲学。 
 
中国公学开了两个部，我上的这个部称为大学预科，是高中程度。1915 年暑假，我在那

个大学预科毕业了。当时只有北京大学有哲学系，当时称为哲学"门"。我就决定报考北京大学。 
 
当时的北京大学，有文、理、法、工四科，报考文科的预科毕业生很少，因为文科毕业

在政治上没有什么出路，只可当个"教书匠"。于是当局就为文科大开方便之门，规定报考文科

不要预科毕业文凭，只要有同等学力就行。 
 
我有大学预科毕业文凭，在当时说，也是一种资格。我在上海的北京大学招考办事处报

名的时候，说是要报考文科。那位办事处的人大为惊异。他说："你既然有文凭，为什么不报

考法科呢？法科毕业后出路好。"我坚持要报文科。那位先生说："好吧，我给你出个主意，你

还是先报考法科，等到入学的时候，如果你还是要上文科，可以申请改科，由法科改文科，

那是没有不准的。如果你现在就报文科，将来你再想改到法科，那就非常困难了，你会后悔

莫及的。"我听了他的话，就写上报考法科。等到 9 月间入学的时候，我还是申请改入文科，

果然一申请就准。当时我在哲学系同班有十三个人，到现在只有我一个人没有改行。 
 
虽然入了北京大学，但是并没有达到我原来要学习西方哲学的目的。当时的北京大学，

照章程上说，有三个哲学门：中国哲学门、西洋哲学门和印度哲学门。实际上是印度哲学门

压根就没人提。西洋哲学门本来说是要在 1915 年开的，可是只找到了一位教授，名叫周慕西，

不久他就去世，所以也开不成了。已经开的只有中国哲学门，这个学门已经有了比我高的一

班，我们这班算是这个学门的第二班。 
 
周慕西的书，捐到北大图书馆，有一书架那么多，这是当时北大图书馆所仅有的西洋哲

学方面的书了，其中还有一部分实际上是宗教的书。 
 
我虽然没有达到学习西方哲学的目的，但是在中国哲学这一方面，我却是大开眼界。我

开始知道，那些八股、策论、试帖诗之类的东西，不过是应付科举、骗取功名的一种工具，

并不是学问；我虽然读了一些古书，但是对于真正的学问还没有入门，也不知道门在哪里，

现在总算是摸着一点门路了。 
 
当时一般人所了解的哲学，基本上就是当时的人所说的"义理之学"。中国哲学门里有三门

主要的课程。一门课程是中国哲学史，讲二年。还有诸子学和宋学，这是两门断代哲学史。"
宋学"就是宋明哲学史，不过还沿用宋学这个旧名词。 

 
此外，还有些专家和专题的功课。 
 
给我们讲中国哲学史的那位教授，从三皇五帝讲起，讲了半年，才讲到周公。我们问他，

照这样的速度讲下去，什么时候可以讲完。他说："无所谓讲完讲不完。若说讲完，一句话可
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以讲完。若说讲不完，那就永远讲不完。"到了 1917 年，胡适到北大来了。我们那时候已经是

三年级了。胡适给一年级讲中国哲学史，发的讲义称为《中国古代哲学史大纲》。给我们三年

级讲中国哲学史的那位教授，拿着胡适的一份讲义，在我们的课堂上，笑不可抑。他说："我
说胡适不通，果然就是不通，只看他的讲义的名称，就知道他不通。哲学史本来就是哲学的

大纲，说中国哲学史大纲，岂不成了大纲的大纲了吗？" 
 
我说这两个故事，为的是说明，当时的教授先生们所有的哲学这个概念，是很模糊的。

他们看不出哲学和哲学史的分别。也许有一种哲学，用一句话就可以讲完，如果照禅宗的说

法，不说话，一句话都不说，倒是可以把它的全部哲学讲完。如果一说话，那倒是讲不完了。

我们的教授所说的那几句话，可能就是禅宗的这个意思。但是哲学史并不等于哲学。哲学史

是历史，历史是非讲不可的，不讲别人就不知道。 
 
既然讲，它总要有个开端，有个结尾。哲学史是写出来的历史，可以写得详细一点，也

可以写得简略一点。无论详细或简略，它都不是哲学的大纲。 
 

1915 年的北京大学还基本上是封建主义占统治地位的学校。 
 
蔡元培于 1916 年底到北大当校长，作了一系列的改组和改造，才使北京大学开始转变为

资产阶级思想占统治地位，同时马克思主义也开始传播。这就是五四运动在北大的开始。当

时我们身在其中的学生，觉得心胸一天一天地开朗，眼界一天一天地广阔。我在 1918 年就毕

业了，没有赶上 1919 年火烧赵家楼的那一天。但是在离校的时候，我觉得在北大的三年收获

很大。这三年可以分为两个阶段。在第一阶段，我开始知道，在八股文、试帖诗和策论之外，

还有真正的学问，这就像是进入了一个新的天地。在第二阶段，我开始知道，于那个新天地

之外，还有一个更新的天地。"欲穷千里目，更上一层楼。"我当时觉得是更上了一层楼。 
 
这两个天地是有矛盾的，这是两种文化的矛盾。这个矛盾，贯穿于中国历史的近代和现

代。当时的一部分人，不承认这是古今、新旧的矛盾，而认为是东西、中外的矛盾。东西文

化不同，因为其根本思想不同。它们的根本思想，就是它们的"哲学"。司马迁说："好学深思

之士，心知其意。"梁漱溟在当时就是作为一个"好学深思之上"，讲东西文化之"意"。他作了

一个"东西文化及其哲学"的讲演，在当时引起了广泛的兴趣，因为，无论他的结论是否正确，

他所讲的问题，是当时一部分人的心中的问题，也可以说是当时一般人心中的问题。因为矛

盾是客观存在，是一般人都感受到的，所不同者是对这个矛盾的认识和解释。当时百家争鸣，

多是矛盾的体现，对于矛盾的广泛解释和评论，还是比较少的。 
 
从 1919 年，我考上了公费留学，于同年冬到美，次年初入哥伦比亚大学研究院哲学系当

研究生。我是带着这个问题去的，也可以说是带着中国的实际去的。当时我想，现在有了一

个继续学哲学的机会，要着重从哲学上解答这个问题。这就是我的哲学活动的开始。 
 
从此开始以后，直到现在，六十年来，我的哲学活动，可以分为四个时期。第一时期是

从 1919 年到 1926 年，其代表作是《人生哲学》。第二时期是从 1926 年到 1935 年，其代表作

是《中国哲学史》。第三时期是从 1936 年至 1948 年，其代表作就是抗战中写的那六本书，日

本已有书店把它们合印为一部书，题为《贞元六书》。第四时期是从 1949 年到现在，其代表

作是尚未完成的《中国哲学史新编》。时期虽异，研究的对象也有不同，但都贯穿着上面所说

的那个问题，都是想对于那个问题作一种广泛的解答，特别是对中国传统文化作一种广泛的   
解释和评论，虽然随着时期的变化。解释和评论也有差异。 
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1919 年我到美国后，和西方文化有了直接的接触，上面所说文化矛盾的问题，对于我更

加突出。那时正是美国在第一次世界大战胜利后的繁荣时期，西方的富强和中国的贫弱，更

成了鲜明对比。当时我经常考虑的问题是：自从中国与西方接触以来，中国节节失败，其原

因究竟在哪里？西方为什么富强？中国为什么贫弱？西方同中国比较起来，究竟在哪些根本

之点上比较优越？ 
 
我当时思考的结果，自以为是得到一个答案。西方的优点，在于其有了近代自然科学。

这是西方富强的根源。中国贫弱的根源是中国没有近代自然科学。可是问题又来了。中国为

什么没有近代自然科学呢？是为之而不能，或是能之而不为？当然我认为是能之而不为。为

什么不为呢？当时我认为，这应该在中国哲学中寻找答案。 
 
为了寻找这一答案，我写了一篇文章，题目是《中国为何无科学--对于中国哲学之历史及

其结果之一解释》，我在哥伦比亚大学哲学系的讨论会中宣读过这篇论文，后来又发表在《国

际伦理学杂志》（三十二卷三号，1922 年 4 月）上。 
 
这篇论文的大概意思是：中国所以没有近代自然科学，是因为中国的哲学向来认为，人

应该求幸福于内心，不应该向外界寻求幸福。近代科学的作用不外两种，一种是求认识自然

界的知识，另一种是求统治自然界的权力。西方近代哲学的一个创始人笛卡儿说："知识是确

切。"另一位创始人培根说："知识是权力。"这两句话所说的就是这两种作用。如果有人仅只

是求幸福于内心，也就用不着控制自然界的权力，也用不着认识自然界的确切的知识。 
 
这种说法，实际上就是当时流行的一种说法，认为东方的文明是"精神文明"，西方的文明

是"物质文明"。自从西方进入资本主义社会以后，世界上的局面是"西方控制东方，城市控制

乡村"（见马克思《共产党宣言》）。东方的人说，东方虽然被压倒了，但是它的"精神文明"还
是优于西方的。这是一种自我解嘲之辞。 

 
当时印度的泰戈尔正在美国访问，到纽约讲演。我去找他，谈了一个晚上。他所谈的话

大意也是讲"精神文明"。有人给我开玩笑说，他肯同你谈话，这就是"精神文明"。如果照"物
质文明"，他要向你要报酬。我把他的这个谈话记录下来，发表于《新潮》三卷一号。 

 
虽然有这些情况，但是我当时认为，我的看法，是我自己得来的，有自己的特点。特点

是打破所谓东、西的界限。当时我认为，向内和向外两派的对立，并不是东方与西方的对立。

人的思想都是一样的，不分东方与西方。上边所说的那种对立，是东方哲学和西方哲学之中

都有的。我把中国哲学史和西方哲学史联合起来，选出一些哲学家作为代表，以为说明。这

实际上是一种中西哲学史比较研究的工作。 
 
这个研究的成果，我写成一部书，当时名为《天人损益论》，是用英文写的。书于 1923

年写成，作为我在哥伦比亚大学研究院毕业的博士论文。这个英文本在 1924 年由上海商务印

书馆出版。出版时改名为《人生理想之比较研究》。后来商务印书馆要为当时的高级中学出版

一部人生哲学教科书，约我把这本书的内容用中文写出来，名为《人生哲学》。这部《人生哲

学》实际上就是《人生理想之比较研究》的中文本，于 1926 年出版。 
 
在这部书的《绪论》中，我把这部书的主要思想做了一个概括的叙述。我认为人所经验

之事物，不外天然的及人为的两类。自生自灭，无待于人，是天然之物。人为的事物，其存
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在必待于人，与天然的事物恰恰相反。实际的世界，有好亦有不好；实际的人生，有苦亦有

乐。此为事实，无人不知。 
 
哲学史中大哲学家亦无不知。其所争辩，全在于对于此事实之解释及评论。哲学史中，

有一派哲学家以现在之好为固有，而以现在之不好为起于人为。依此说，则人本来有乐无苦，

现在诸苦，乃其自作自受。诸宗教中之哲学，大都持此说法。又有一派哲学家，则以现在之

不好，为世界之本来面目，现在之好，则全由于人力。依此说，则人本来有苦无乐，以其战

胜天然，方有现在之情形。中国哲学史中，性善与性恶之辩--一派哲学家谓人性本善，其恶乃

由于习染；一派则谓人性本恶，其善乃由于人为（即荀子所谓伪）--为一大问题。而希腊哲学

史中，"天然"或"人定"之争--一派哲学家谓道德根于天然，故一而不变；一派则谓纯系人意所

立，故多而常变；欧洲近古哲学中，有神与无神之辩--谓宇宙系起于非物质之高尚原理抑系仅

由盲力--亦为难解决的问题。 
 
凡此诸争辩，其根本问题，即是好及不好之果由于天然或人为。既有如此相反的哲学，

则其实现之道，亦必相反。上所说之哲学，其一派谓人为是致不好之源；人方以文明自喜，

而不知人生苦恼，正由于此。若依此说，则必废去文明，返于原始。本老子所谓"日损"（《道

德经》四十八章），我名此派哲学曰"损道"。其他一派则谓现在世界虽有不好，而比之过去，

已为远胜；其所以仍有苦恼者，则以人尚未十分进步，而文明尚未臻极境也。吾人幸福，全

在富有的将来，而不在已死的过去，若依此说，则吾人必力图创造，以人力胜天行，竭力奋

斗，庶几将来"乐园"，不在"天城"（西洋中世纪宗教家圣奥古斯丁所作书名）而在"人国"（培

根《新工具》中语）。本老子所谓"日益"，我名此派哲学曰"益道"。 
 
此外尚有一派，以为天然人为，本来不相冲突；人为乃所以辅助天然，而非破坏天然；

现在世界即为最好，现在活动即为快乐。我名此派曰"中道"。 
 
属于所谓损道诸哲学，虽皆主损，而其损之程度，则有差别。中国道家老庄之流，以为

现在的世界之天然境界即好，所须去掉者只人为的境界而已。此派虽主损而不否认现世。我

名此派曰浪漫派。 
 
柏拉图以为现在的世界之上，尚有一完美的理想世界。现在世界之事物是相对的，理想

世界之概念是绝对的。现在世界可见而不可思，理想世界可思而不可见。我名此派曰理想派。 
 
佛教及西洋近代叔本华之哲学，亦以为现在世界之上，尚有一完善美满的世界。但此世

界，不但不可见，且亦不可思，所谓不可思议境界。我名此派曰虚无派。 
 
属于所谓益道诸哲学，虽皆主益，而其益之程度，亦有差别。如杨朱之流以最大的目前

快乐为最好，目前舒适即是当下"乐园"。我名此派曰快乐派。 
 
如墨子功利家之流，以为人宜牺牲目前快乐而求将来较远最大多数人之安全繁荣。我名

此派为功利派。 
 
西洋近代哲学家，如培根、笛卡儿等，以为吾人如果有充分的知识、权力与进步，则可

得一最好世界，于其中可以最少努力而得最多的好；人现宜力战天然，以拓"人国"。我名此派

曰进步派。 
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至于属于所谓中道诸哲学，则如儒家说天及性，与道家所说道德颇同，但以仁、义、礼、

智亦为人性之自然。亚里士多德继柏拉图之后亦说概念，但认为概念即在感觉世界之中，此

世界诸物之生长变化，即所以实现概念。宋元明诸哲学家，颇受所谓"二氏"之影响，但不于寂

灭中求"静定"，而谓静定即在日用酬酢之中。西洋近代哲学注重"自我"，于是"我"与"非我"之
间界限分明。 

 

1948 年 9 月 21 日在南京出席中央研究院第一届院士会议，23 日出席中央研究院成立 20
周年纪念会，图为院士们合影。二排左二为冯友兰，右一为萨本栋；三排左二为梁思成，左

四为汤佩松，左五为陶孟和，右二为叶企孙；后排左二为陈省身。 
  黑格尔之哲学，乃说明"我"与"非我"是一非异；绝对的精神虽常在创造，而实一无所

得。合此十派别，而世界哲学史上所已有之哲学之重要派别乃备（参看《人生哲学》18-22 页）。 
 
这是全部书的一个概要，也可以说是一个纲领。以下从第二章至第十二章分别从中国哲

学史和西方哲学史举出一两个哲学家为某一派的代表以说明某一派的内容。在这部书作为博  
士论文而举行的答辩考试的时候，杜威先生提出问题，说：这些派别是否有个发展的问题，

例如这一派发展到那一派，而不是像一把扇子那样，平摆着？我当时没有能回答这个问题，

因为这部书没有打算讲某一个哲学家或某一个派别的思想的发展过程，以及其历史背景，只

把它们的思想的某一方面突出起来。好像一个百花展览会所展出的花，不是某一种花或某一

棵树的全面，而只是把某一朵花剪下来，作为标本，正是像一把扇子那样，排列在那里。当

然排列是照着一定的线索，这个线索就是所谓"天、人、损、益"。至于为什么某一个哲学家或

某一个哲学派别主张"天"和"损"，而另一个哲学家或另一个哲学派别却主张"人"和"益"呢？我

就归之于哲学家的"气质"和他在某一方面的"真知灼见"。我引用荀子的说法，认为哲学家们各

有所"见"，也各有所"蔽"，他们的"见"和"蔽"是联系在一起的。他们有"见"，也往往为其"见"
所"蔽"。我当时只是要证明，哲学的派别，无分于东西；但没有说明，为什么在实际历史中，

东方盛行"天"和"损道"，而在西方则盛行"人"和"益道"。 
 
在《人生哲学》中，我把所谓十派平列起来，好像是没有什么偏向。实际上，我的偏向

是很明显的，那就是"中道"。在《人生哲学》最后两章，第十二、十三章，我提出了"一个新

人生论"。这就是我在当时所认为是"中道"的人生论。我说："今依所谓中道诸哲学之观点，旁

采实用主义及新实在论之见解，杂以己意，糅为一篇，即以之为吾人所认为较对之人生论焉。

"（《人生哲学》276 页） 
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这两章是《天人损益论》中所没有的，这是根据 1923 年我在一个地方所作的一个讲演的

讲稿重写的。这个讲演稿曾经由商务印书馆印入其所编辑的《百科小丛书》中，题为《一种

人生观》。 
 
实用主义和新实在论是当时在中国比较流行的西方哲学思想。 
 
在五四运动的时候，梁启超等人组织了一个尚志学会，约请了美国的实用主义哲学家杜

威和英国的哲学家、当时是新实在论者的罗素到中国讲演。我在哥伦比亚大学研究院的时候，

在这个大学中，恰好也有这两个学派。杜威在那里讲实用主义，还有两位教授讲新实在论。

因此这两派我比较熟悉。在我的哲学思想中，先是实用主义占优势，后来新实在论占优势。 
 
实用主义的特点在于它的真理论。它的真理论实际上是一种不可知论。它认为，认识来

源于经验，人们所能认识的，只限于经验。至于经验的背后还有什么东西，那是不可知的，

也不必问这个问题。这个问题是没有意义的。因为无论怎么说，人们总是不能超出经验范围

之外而有什么认识。要解决这个问题，还得靠经验。所谓真理，无非就是对于经验的一种解

释，对于复杂的经验解释得通。如果解释得通，它就是真理，就对于我们有用。有用就是真

理，所谓客观的真理是没有的。 
 
后来我的哲学思想逐渐改变为柏拉图式的新实在论，认为不仅真理是客观的，一切观念

和概念也都是有其客观的对象；这些对象都是独立于人的认识而存在的。但是从人的观点说，

怎么样认识真理，那就得靠一种发现的方法。实用主义所讲的，实际上是一种发现真理的方

法，所以，也有它的价值。总起来说，新实在论所讲的，是真理本身存在的问题，实用主义

所讲的，是发现真理的方法的问题。所以两派是并行不悖的。 
 
根据这些观点，《人生哲学》在这两章中，回答了当时哲学界及一般思想界所讨论的问题，

广泛地讨论了一般哲学问题。从宇宙的构成到文学艺术以至宗教，都作了一些解答的尝试。 
 
《人生哲学》是《天人损益论》的中文本。《天人损益论》是一种作学术研究的论文，并

不是一本教科书。以偶然的缘故，它被列为当时高中的教科书，这对于它是幸也是不幸，幸

的是，它作为当时的高中教科书，得到广泛的流传。不幸的是，当时的学术界，认为它不过

是一部中学教科书，没有引起广泛的讨论。 
 
《天人损益论》也不是一部哲学史，它引用哲学史中的大量材料，是用以说明它的论点。

那就是，人的思想不分国界，哲学不分东西。但引用既多，也引起我对于哲学史的兴趣，为

以后的哲学史工作开辟道路。 《人生哲学》是由《天人损益论》和《一个新人生论》（原名

为《一种人生观》）合并而成的。《天人损益论》还不失为一部哲学著作，因为它有一个论点，

其论点是否正确，暂置不论，但只要有一个论点，就有个中心思想，这个中心思想就好比一

棵树的根，有了根它就会发出许多枝叶，以维持其根的存在，发挥其根的作用。如果一部著

作能够这样，它就可以成为一个本系。 
 
用这个标准看，《一个新人生论》就不合格了。作为一本教科书的两章也还可以对付，但

严格地说，它不是一个哲学著作，而只是一个初学哲学的人的习作。因为它只是从各派的哲

学中收集一些说法，以回答当时所流行的一些问题。它用的是杂家的方法，成为杂家之言，

没有一个一贯的论点，也没有一个一贯的中心思想，只是东拉西扯，拼凑而成。这种拼凑，

我原来美其名为"糅为"。其实真正的思想体系不是可以拼凑而成的，不是可以"糅为"的。流传
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的瞎子摸象的故事可以作为比喻。有的瞎子摸着象的鼻子，就说象是一根粗绳子。有的摸着

象的腿，就说象是一根大柱子。如果有人把这两种说法拼凑起来，说象既是绳子，又是柱子，

这个人实在还不胜那些瞎子。因为瞎子们毕竟和象还有点接触，而这个拼凑的人连这点接触

也没有。 
 
真正的哲学总是对于宇宙人生的道理有一点了解，有一点体会，尽管他的了解、体会或

偏而不全，但他所说的是他自家所真正见到的东西，并不是抄别人的，那就有一定的价值。 
 
杂家之言好比宴会中的拼盘。无论拼盘做得怎样精致，但拼盘总是拼盘，不能作为正菜。 
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